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! ! ! !一年一度的求职季又已来到，
上海中医药大学的不少学生总会
想到一位自主创业的学长，无论是
找工作、实习，还是社会实践、做调
研，他总会不遗余力地提供帮助。

这位学长谦虚地认为，上亿元
的销售额，在制药企业中，连“小弟
弟”都算不上，他的创业之路才刚
刚开始。现在，他只愿意低调地称
自己为学长小易，更不想做广告，
只想通过自己的故事，对学弟学妹
有所启示。

大二做药品推广
小易是中药学院 !""#级的学

生，才 $%岁出头，回忆过去，心态
却很豁达。他在新疆长大，贫穷是
童年最深刻的记忆。大一时做家
教，每个月 !&%%元，还了助学贷款
还算滋润；大二做药品推广，第一
次接触社会，尝尽了市场冷暖；大
三时竞聘学生会主席成功，有了一

段宝贵的磨练；大四毕业找工作，
为了成为“新上海人”，他选择了一
家知名中药国企。
“每个阶段，最重要是认清自

己的现状。”小易坦言，“那时候谈
不上什么理想，也没有创业的念
头，就是想自力更生生活下去。”

坐公交学上海话
小易的胃溃疡毛病，是在大二

做药品推广时落下的病根。那时，他
经常一早骑上自行车从零陵路校区
出发，一路拜访黄浦区的大大小小
医院，年轻力盛顾不上准点吃饭。

谈起那段经历，小易颇有忆苦
思甜的味道：因为是北方人，听不
懂医务人员的上海话，同学中也没
有上海人，他就急中生智，晚上没
事儿的时候，花个一块钱坐上公交
车，一路上听着车厢里的人说上海
话，二三个月下来，意思也就听个
八九不离十了。

毕业后进入大型国企工作，小
易又恰好遇上中药生产线改造，作
为一名技术员，他愣是在车间住了

四个月，当时的“痛苦”，竟成了一
笔宝贵财富，就是那时，他掌握了
现代化药品生产方方面面的知识，
为今后创办药企埋下“伏笔”，而且
凭借优异表现调回总部，当上了团
委书记。

放弃高薪办药厂
两年多过去，就在许多人认为

他该稳定下来时，小易跳槽到了跨国
药企做销售，也是他的唯一一次跳
槽，&%%'年他的月薪已达 &万多元。

然而，梦想在此刻开始萌芽，
“在一家企业，每个人是一枚螺丝
钉，我能知道自己 $年 (年后的状
态，创业则可以有自己的想法，选
择自己想做的。”)%%(年，小易从代
理产品、药品配送开始，独自走上
创业之路，由于引进产品失误，最
困难时兜里只剩 (元钱。正是在那
时，他告诉自己，一定要有自己的
产品、自己的厂。

许多朋友都劝他，放弃不切实
际的梦想，做个小老板一样吃穿不
愁，可小易却始终在为“药企梦”做

着准备，“制药和卖药有着天壤之
别，起步就是数千万元。”没有背景、
没有关系，在经历募集资金、报批文、
做研发等常人难以想象的艰难历程
后，&%*+年，小易和他的团队终于在
奉贤建起了第一座制药厂，&%!!年
在青浦拿下了第二家原料厂。

小易常常对团队成员说：“有
了实业，才是真正的创业。”可走到
实业这一步，甘苦自知，小易的梦
想是成长为一家大中型制药企业，
前面还有很长的路要走。

本报记者 金恒

!记者手记"

厚积薄发
小易的眼光很长远!却又能认

清现状!每一步走来都很踏实" 回

顾大一开始的既往 !"年! 小易逐

步完善了原始积累和技能准备!最

终才走上实业之路" 小易说!这两

者是创业者的必备条件!他也会语

重心长地忠告学弟学妹们#$创业

并不是衡量成功的唯一标志!生活

是否幸福!一样非常重要% &

兜里只剩5元都不言放弃
中医大毕业生从“卖药”到“制药”的创业路
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! ! ! !本报讯（记者 施捷
通讯员 倪洪珍）复旦
大学附属肿瘤医院今
天举行“心手相连，传
递温暖”大型慈善公益
活动，肿瘤医院与上海
市心理援助志愿者总
队还现场签署了“文明
共建协议”，今后患者
就诊时有望获得免费
心理咨询和讲座，实现
“身心同治”的目标。

据不完全统计，超
过 ,%-的患者在得知
自己罹患癌症时都会
出现一些消极、负面的
心理状态，有的人会将
这些负能量带到治疗
中去，有的人甚至会做
出一些极端的行为。
“医院在倡导肿瘤规范
化治疗的同时，更注意
患者的心理状态，在临
床实践中，我们发现那
些坦然面对疾病，保持
积极乐观心态配合治疗的患者，治
疗效果较为理想，也更利于疾病的
康复。”医院党委书记李端树表示，
过去有一些个人志愿者来院进行
心理咨询和辅导，并未形成一个长
期、有规模、有组织的志愿服务体
系，如今“文明共建协议”的签订，
有助于实现疾病治疗和心理抚慰
的无缝对接，造福患者。
据悉，共建协议中的心理活动

内容既有针对患者情况的负面情绪
调节和疾病康复与心理关怀，也有
适合医务工作者了解的医患沟通技
巧和职业压力疏导。
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! ! ! !本报讯（记者 董纯蕾）有一
天，增强人体免疫力将不再是道难
题，科学家将找到一套全面提高免
疫“大军”对入侵病原体“作战敏感
度”的“集结令”。中国科学院生物化
学与细胞生物学研究所.国家蛋白质
科学中心'上海(许琛琦研究员领导
的研究组，首次发现了一类小离子
在人体免疫系统运作中立下的大
功，为此提供了潜在设计思路。

国际权威学术期刊《/01234》
')自然*(昨天在线发表了许琛琦
研究组的最新成果：细胞内的钙
离子具有“解锁”的本领，能解除
5 淋巴细胞的“休战状态”，提高
其对外来病原体的敏感度，让其
迅速进入“战斗状态”，从而帮助

机体清除病原体。

TCR“张弛有度”
人体的免疫系统好比“卫兵大

军”，其中有一支关键的“精锐部
队”名叫 5淋巴细胞 '简称 #细

胞(，与很多疾病直接相关———它
若不作为就会导致严重的免疫缺
陷症，它太“抢风头”又会引起红斑
狼疮等自身免疫病，艾滋病毒攻击
的是它，肿瘤细胞也要对付它。

5细胞还有自己的“哨兵”———
5 细胞抗原受体（567），司职识别
入侵者'即外来抗原(。每一个 5细
胞表面都有几千个 567，浸在脂质
分子组成的细胞膜中。&++8年，许
琛琦在哈佛大学工作时以第一作

者的身份在国际权威学术期刊
《6499》（)细胞*(上揭示了 567“张
弛有度”的“作息”。原来，周围的脂
质分子会通过静电力将 567的活
化位点屏蔽起来，确保它们在没有
抗原时不会活化，接受抗原刺激后
方才解锁活化。但如何解锁，仍是
悬而未决的未知数。

钙离子“通风报信”
许琛琦 &++"年底回国独立建

立研究组后，通过多种研究方法破
解了这个故事的“下半集剧情”。原
来，钙离子在其中立了大功。5细
胞检测到抗原信号后，细胞外的钙
离子会通过钙离子通道流入细胞
内，令细胞内钙离子浓度在数秒内

提高 *+倍，并维持几个小时。这些
钙离子能中和脂质分子的负电荷，
从而解除脂质分子对 567活化位
点的屏蔽———哪怕是非常微弱的
抗原刺激信号，也可以被迅速放
大，“集结”5细胞“部队”全面投入
战斗。

钙离子是人体必需的金属离
子，除了组成骨骼和牙齿外，还在
细胞内广泛担任“信使”———钙离
子信号通路是细胞内一类广谱信
号通路，因此是治疗多种疾病潜
在的靶点。许琛琦特别指出，此钙
非彼钙，细胞内钙离子的精细调
控作用，与我们日常摄入多少钙
无直接关系，无需为了提高免疫力
而去补钙。

钙离子吹响“免疫大军”集结号
上海科学家发现人体免疫系统工作新机制

! ! ! !昨天是“国际残疾人日”，中
国目前有残疾儿童大约 8*: 万
人。为了让大家感受残疾人的
不便，长宁区特殊教育指导中
心与艺术家杨烨炘合作在朱屺

瞻艺术馆展出装置艺术作品《*"

道门》。
作品从民间收集了 *"扇门，

参与活动的学生需要用 *" 把钥
匙才能打开这重重大门，感受作

为同龄人的残疾儿童要想踏入
普通学校之门和社会之门所面
对的重重困难，从而呼吁更多的
爱心人士加入志愿者行列，帮助
特殊孩子享受平等的教育，平等
地参与社会生活。
本报记者 孙云 孙中钦 摄影报道
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! ! ! !本报讯（记者 董
纯蕾）六年前的长江淡
水豚调查，证实了白鳍
豚已功能性灭绝、长江
流域仅存江豚一种淡
水哺乳动物且数量还
在锐减的坏消息。六年
后，正在进行中的
“;+*; 年长江淡水豚
考察”，目前在武汉—
宜昌段获得的数据也
不乐观。长江中还有多
少江豚？我们还能做些
什么，留住江豚标志性
的微笑，留住更多自然
界的朋友？

如果你也深有同
感，不要错过本周五
*8时 $+分“开张”的
第 *(* 期新民科学咖
啡馆。上海海洋大学教

授、中国鱼类学会副理事长、农业部
水生野生动物自然保护区评审委员
会委员唐文乔，将担任本期主讲嘉
宾。今年年中，他带领学生完成了第
二次长江口江豚保护调查。
我国目前已启动首次大规模拯

救江豚计划。完成长江全流域淡水
豚调查之后，农业部将出台《长江江
豚拯救行动计划》。你对此有何建言
献策？敬请光顾第 *(*期新民科学
咖啡馆，加入我们的讨论。
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! ! ! !本报讯 （记者 马丹）由团市
委、市教委、市少工委主办的“党是
阳光我是苗，争做党的好苗苗”———
庆祝 ;+*;年上海市小红星节暨“上
海市十佳好苗苗”表彰会今天在中
福会少年宫举行。

卢湾二中心小学缪嘉衡、龙南
小学常智、市第一师范学校附属小
学何思源、中山北路第一小学汪辰
菲、崇明路小学胡祯祺、民星路小
学王禹栋、日新实验小学林迦妮、
嘉定区实验小学胡昱、新世界实验
小学朱家麒、天马山学校王雨欣当
选“上海市十佳好苗苗”。今年的评
选更注重对苗苗们的综合素质和
良好行为习惯的考察。同时，有 **8

名少年儿童被授予“上海市好苗苗”
和“上海市当代小先生”称号。

上海今表彰
“十佳好苗苗”

! ! ! !本报讯 （记者 王蔚 通讯员
董兴茂）由本市 *$+所中学师生向
青海贫困学生捐出的书籍，今天上
午在上海铁路北郊货运站起运。从
*"":年起，上海爱的教育研究会每
年都会发起一次慈善捐书活动，今
年的捐书数量为历年之最。
十多年来，每年从上海运出书

籍，至今已达 *(+万册，每年的运费
就多达 *万元左右。

爱的教育研究会
向青海学生捐书
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